

Forum de Lisbonne 2022 - 28^{ème} Edition

Ordre international : Quel futur et ramifications ?

Les voix pour la paix, la coopération et la solidarité

13 décembre 2022

Fondation Luso Américaine pour le Développement (FLAD)
Lisbonne, Portugal

Mardi 13 décembre

09h00-09h30

Arrivée des participants et enregistrement

Fondation Luso Américaine pour le Développement (FLAD)
Rua Sacramento à Lapa 21, Lisbonne

09h30-10h15

Ouverture du Forum de Lisbonne 2022

- **Message vidéo de João Cravinho, Ministre des Affaires étrangères du Portugal**
- **Driss El Kaissi**, Vice-président du Comité exécutif du Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe, Consul général du Maroc à Strasbourg
- **Pilar Morales**, Coordinatrice de la Politique de Voisinage avec le Sud de la Méditerranée, Cheffe du Bureau du Conseil de l'Europe à Tunis et Coordinatrice principale des activités du Centre Nord-Sud, Conseil de l'Europe
- **Pascal Odul**, Chef du secteur Bonne gouvernance et sécurité dans la région MENA, DG NEAR, Union Européenne (en ligne)

10h15-10h45

Discours d'ouverture : Les enjeux mondiaux et leurs impacts en période d'incertitude

Haizam Amirah-Fernández, analyste principal pour la Méditerranée et le monde arabe au Real Instituto Elcano (en ligne)

La guerre en Ukraine accentue la pression sur le multilatéralisme et remet en cause la coopération internationale dans un grand nombre de domaines d'interdépendance, tels que les flux migratoires, la santé, la faim dans le monde, la lutte contre le changement climatique ou la transition numérique. Son impact économique contribue également à l'aggravation des inégalités mondiales. Contrairement à ce qui se passe avec d'autres conflits dans d'autres régions, la dimension de ce conflit a rassemblé la plupart des pays et l'opinion publique dans une rare démonstration d'unité contre l'agression de la Fédération de Russie en Ukraine.

Pouvons-nous surmonter les antagonismes politiques et faire preuve d'une unité similaire pour coopérer sur les questions urgentes d'interdépendance ? Les crises répétées ont-elles un effet de lassitude sur la mobilisation

internationale pour la paix ? Comment les organisations et les acteurs qui continuent à faire entendre leur voix pour la paix, la coopération et la solidarité peuvent-ils avoir plus d'impact dans des contextes aussi fragiles ?

10h45-11h15

Pause Café

11h15-12h45

Un nouvel ordre mondial : conséquences pour la Méditerranée

Au cours des dernières décennies, une volonté commune s'est manifestée pour développer les relations et les priorités de coopération Nord-Sud dans le bassin méditerranéen, dans le but d'en faire une zone de dialogue, d'échange et de coopération, garantissant la paix, la stabilité et la prospérité. Les partenaires européens et sud-méditerranéens ont conçu des stratégies pour agir ensemble, reconnaissant leur interdépendance croissante, pour agir en partenariat.

Ce programme d'intégration régionale a subi de nombreux revers au cours de ces années et, malgré de nombreuses évolutions positives, la région est toujours en difficulté. La guerre en Ukraine et ses ramifications semblent générer encore plus de conflits et de divisions dans une région déjà turbulente. Les priorités et les ressources de la coopération changent à un moment où un "Partenariat renouvelé avec les pays voisins du Sud : un nouvel agenda pour la Méditerranée"¹ vise à relever les défis communs, à tirer parti des opportunités partagées et à libérer le potentiel économique de la région au profit de ses habitants.

En se concentrant sur l'impact spécifique de la crise actuelle sur la coopération régionale avec le sud de la Méditerranée, cette session vise à mettre en lumière les leçons tirées du changement international qui a ouvert la voie aux priorités de voisinage, à examiner les lacunes qui pourraient apparaître avec le changement de priorités d'aujourd'hui, et à identifier les pierres angulaires qui doivent être protégées pour atténuer l'impact de la crise actuelle sur les relations Nord-Sud.

Modérateur : **Pilar Morales**, Coordinatrice de la Politique de Voisinage Sud du Conseil de l'Europe, Cheffe du bureau de Tunis et Coordinatrice principale des activités du Centre Nord-Sud, Conseil de l'Europe

Intervenants :

- **Ambassadeur Manuel Montobbio**, Président du Groupe de rapporteurs pour les relations extérieures du Comité des Ministres du Conseil de l'Europe, Représentant permanent de l'Espagne auprès du Conseil de l'Europe (en ligne)
- **Rasmus Alenius Boserup**, directeur exécutif, EuroMed Rights

12h45-14h00

Déjeuner

¹ Plus d'informations ici

14h00-15h30

Comment protéger les droits de l'homme, la démocratie et l'État de droit dans des contextes fragiles ?

Les perturbations et les répercussions de la récente crise mondiale et des autres conflits en cours ne doivent pas faire échouer les efforts visant à respecter les engagements internationaux et à protéger les droits de l'homme, la démocratie et l'État de droit. Les contextes de conflit, d'après-conflit et, en général, de fragilité, tendent à saper ces valeurs. L'identification des groupes spécifiques de la population qui sont plus exposés que d'autres à la violation de leurs droits dans les situations post-confliktuelles et/ou les contextes fragiles doit aller de pair avec la mise en place d'un cadre pour le dialogue, la confiance mutuelle et la réconciliation en tant qu'élément de la solution pour construire des ponts vers des sociétés pacifiques et inclusives.

Cette session examinera les mesures qui se sont avérées efficaces pour ouvrir la voie à la construction et/ou au rétablissement de sociétés pacifiques et inclusives et pour protéger les droits de l'homme et la démocratie dans les contextes de conflit, de post-conflit et de fragilité.

Modérateur : **Ahmed Driss**, Directeur de l'Ecole d'Etudes Politiques de Tunis, Conseil de l'Europe

Intervenants :

- **Christoph Spreng**, Conférence des Organisations internationales non-gouvernementales (OING) du Conseil de l'Europe
- **Liliane Maury Pasquier**, Présidente d'honneur de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe
- **Saadia Wadah**, avocate au barreau de Casablanca, présidente de la Commission régionale des droits de l'homme de Casablanca et membre de l'Association marocaine contre la violence à l'égard des femmes (AMVEF)
- **Kataryna Shalayeva**, auteur de la note du Centre Nord-Sud sur "Le genre, la bonne gouvernance et les droits de l'homme dans les contextes fragiles. Facteurs de renforcement de la résilience, de la cohésion sociale et de la paix" (en ligne)

15h30-16h00

Pause Café

16h00-17h30

Quel rôle pour les jeunes dans cet avenir imprévisible ?

Les jeunes du monde entier doivent non seulement être équipés pour s'épanouir dans un monde complexe où de nombreux défis menacent leurs perspectives de vivre dans des sociétés pacifiques et inclusives, mais ils doivent également être impliqués dans les mécanismes et les canaux permettant de converger et de coopérer au niveau mondial pour un meilleur avenir pour tous.

Cette session discutera de la pertinence des systèmes éducatifs pour que les apprenants s'engagent en tant que citoyens du monde autonomes, mais aussi du rôle des jeunes en tant qu'agents de consolidation de la paix.

Modérateur :

Miguel Silva, responsable du programme d'éducation globale au Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe

Intervenants :

- **Adélaïde Hirwe**, Initiative jeunesse de la diaspora de l'Union Africaine
- **Armine Movsesyan**, membre du Conseil consultatif sur la jeunesse du Conseil de l'Europe, responsable du portefeuille sur la jeunesse, la paix et la sécurité
- **Leila Benabdallah**, Conseil méditerranéen de la jeunesse
- **Rares Voicu**, membre du conseil d'administration de l'Organising Bureau of School Student Unions (OBESSU)

17h30-17h45

Remarques de clôture

Adelino Silva, Directeur exécutif du Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe